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 AUFTAKT

Liebe Leserin! 
Lieber Leser! 
Herzkreislauferkrankungen 
sind in Deutschland die häu-
fi gste Todesursache. Die Ent-
scheidung über Leben und Tod 
hängt in vielen Fällen davon 
ab, wie schnell Hilfe verfügbar 
ist. Eine wichtige Rolle spielen 
in diesem Zusammenhang so-
genannte automatisierte externe 
Defi brillatoren. Sie hängen 
mittlerweile in vielen öffentli-
chen Gebäuden, an Plätzen und 
in Firmen. Sie sind so ausge-
staltet, dass Laien problemlos 
damit umgehen können. In 
Nuthetal werden jetzt an drei 
Standorten Defi brillatoren 
aufgehängt: in den Sporthallen 
in Bergholz-Rehbrücke und 
Saarmund und im Servicecen-
ter der Gemeindeverwaltung 
an der Arthur-Scheunert-Allee 
103. Die Anschaffung der Ge-
räte geht auf einen Vorschlag 
für den 3. Nuthetaler Bürger-
haushalt 2022 zurück, an dem 
sich insgesamt 700 Nuthetaler 
beteiligt haben. Der Vorschlag 
erreicht bei der Abstimmung 
den 3. Platz.

 THEMEN

Am 6. Februar 2022 ist Landratswahl in 
Potsdam-Mittelmark. Landrat Wolfgang 
Blasig wird Ende März 2022 in den Ruhe-
stand gehen, nach gut 13 Jahren als Kreis-

chef. Der letzte Arbeitstag ist sein 68. Ge-
burtstag. Für die SPD tritt Marko Köhler 
an. Er ist Amtsdirektor in Brück.

Marko Köhler: 
Landratskandidat der SPD
Auf einer gut besuchten Mit-
gliedervollversammlung im 
Resort Schwielowsee haben 
161 Mitglieder der mittelmär-
kischen SPD ihren Kandidaten 
für die Landratswahl bestimmt. 
Bei vier starken Bewerberin-
nen und Bewerbern setzte 
sich Marko Köhler im zweiten 
Wahlgang mit einer überzeu-
genden Mehrheit durch. 

Ausschlaggebend hierfür wa-
ren vor allem Köhlers umfassen-
de Verwaltungserfahrung, zuletzt 
als Amtsdirektor in Brück. Dort 
hat er sein Engagement, seine 
Führungskraft und seine integrie-
rende Art unter Beweis gestellt. 
Das betonten seine Fürsprecher 
auf der Versammlung, zu denen 
auch der Landtagsabgeordnete 
Günter Baaske und der frühere 
Landrat Lothar Koch gehörten. 
Auch die Mitbewerberin Anja 
Spiegel, die nach dem ersten 
Wahlgang zurückgezogen hatte, 

rief zur Wahl von Marko Köhler 
auf. 

Marko Köhler ist 48 Jahre alt 
und verheiratet. Die Köhlers ha-
ben vier teils schon erwachsene 
Kinder, die jüngste Nachzüglerin 
wird 4 Jahre alt. Nach dem Besuch 
der polytechnischen Oberschule 
Königs Wusterhausen absolvierte 
Köhler zunächst eine Facharbei-
terausbildung mit der Ausrichtung 
Tiefbau. Parallel erwarb er das 
Abitur und studierte anschlie-
ßend an der Fachhochschule für 
öffentliche Verwaltung in Bernau. 
Als Diplomverwaltungswirt (FH) 
ging er in den Polizeidienst und 
nahm dort innerhalb von 20 Jah-
ren verschiedenste Funktionen auf 
allen Verwaltungsebenen wahr: 
Streifenbeamter, Leiter der Ver-
kehrspolizei, Dienstgruppenleiter. 
Zeitweise war er ins brandenbur-
gische Innenministerium abgeord-
net; wechselte dann ins Polizei-
präsidium. In der Polizeidirektion 
war er einige Jahre Mitglied des 

Personalrats. Zuletzt war er stell-
vertretender Leiter der Polizeiins-
pektion Teltow-Fläming. 

Daneben engagierte er sich in 
der Schulelternarbeit an seinem 
Wohnort Brück sowie bei den 
Sozialdemokraten in der Polizei 
(SiP). Schließlich war er viele 
Jahre sachkundiger Einwohner 
und Stadtverordneter in der Stadt-
verordnetenversammlung der 
Stadt Brück, bis er im Juni 2017 
vom Brücker Amtsausschuss als 
Amtsdirektor gewählt wurde. 

Die schönste Empfehlung auf 
der SPD-Nominierungsveranstal-
tung kam von dem Neuendorfer 
Ortvorsteher und Stadtverordne-
ten der Stadt Brück  Frank Schiff-
mann. „Ich empfehle euch Mar-
ko Köhler sehr“, sagte er. „Denn 
wenn er gewählt wird, bekommt 
der Landkreis einen ausgespro-
chen sympathischen und fähigen 
Landrat. Leider verlieren wir dann 
unseren ausgezeichneten Amtsdi-
rektor.“ 
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KINDERRECHTE
Auf dem Marktplatz wurde 
lautstark für Kinderrechte 
geworben.
                                  SEITE 2

INTERVIEW
Die Schulelternsprecherin der 
Otto-Nagel-Grundschule zu 
aktuellen Herausforderungen.

SEITE 3

KINDERRÄTSEL
Das Kinderweihnachträtsel 
der Nuthetaler Rundschau lädt 
wieder zum Mitmachen ein.
                                   SEITE 4
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 VORGESTELLT!

Neuer Nuthetaler SPD-Chef

Willi Gramberg wurde im August 2021 zum neuen Vorsitzenden der 
SPD Nuthetal gewählt.
Gramberg arbeitet als IT-Sicherheitsberater für ein großes Unterneh-
men in Potsdam. Er ist als Sachkundiger Bürger im Ortsentwicklungs-
ausschuss aktiv und dort besonders in der Entwicklung der Bauge-
biete in Nuthetal engagiert, damit für Nuthetaler Bürger ausreichend 
Wohnraum zur Verfügung gestellt werden kann. Zusätzlich bringt er 
sich aktiv für das aktuell zu erstellende Verkehrskonzept für unsere 
Gemeinde ein: „Die Verkehrssicherheit auf den Schulwegen, aber 
auch für den Fuß- und Fahrradverkehr insgesamt muss stark verbes-
sert werden“, so Gramberg.
Gramberg ist auch außerhalb der SPD sozial engagiert und arbeitet 
für den Verein Nord-Süd-Partner e. V., der ein Waisenheim in Kenia 
betreibt und das er regelmäßig besucht.
Der bisherige Vorsitzende Bernd Schade trat nicht mehr zur Wahl an.

Warmes Licht am Abend 
ist wichtig. Denn kaltwei-
ße Beleuchtung mit hohem 
Blaulichtanteil behindert die 
Bildung des Dunkelhormons 
Melatonin, das für guten 
Schlaf sorgt. Der mensch-
liche Tag-Nacht-Rhythmus 
gerät durcheinander.
Außerdem werden Insekten 
durch nächtliches kaltweißes 
Licht angezogen und veren-
den massenhaft. 
Und auch andere tag- und 
nachtaktive Tiere werden in 
ihrer inneren Uhr gestört.

 FAKT IST...

Mitte Oktober stand sie vor der Tür: die gelbe 
Tonne. Über den Umstieg von den gelben 
Säcken auf die Tonne wird ja schon seit Jahren 
diskutiert. Nun war die Entscheidung pro Tonne 
gefallen. Schön wäre natürlich eine Information 
gewesen, insbesondere über den Zeitpunkt der 
Umstellung. In meiner Nachbarschaft hatten 
einige ihre Säcke bereits im Oktober in die 
Tonne gestopft und diese erfolglos an die Straße 
gestellt.  Ab wann soll denn jetzt die Umstel-

lung erfolgen? Meine Nachbarin meinte, es habe „irgendetwas in der 
Zeitung gestanden“. Da habe ich wohl die falsche Zeitung abonniert. 
Auch in der Oktober-Ausgabe des  Gemeindekuriers war keinerlei 
Information zu fi nden.  Auf der Homepage der Gemeinde bin ich dann 
fündig geworden: „Information über die Gelbe Tonne stand“ da. Wenn 
man jedoch auf den entsprechenden Button drückte, erfuhr man, dass 
man sich bitte an die Fa. Remondis wenden möchte. Ich kam mir vor 
wie in einem Schildbürgerstreich ! Übrigens: Meine weiteren Recher-
chen haben ergeben, dass die Umstellung zum 1. Januar 2022 erfolgt.
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 MEINE MEINUNG

Gelbe Tonne, aber ab wann?
von UWE STEFFEN

Am 18. September fand auf dem Marktplatz in Bergholz-
Rehbrücke das Kinderrechtefest statt, das vom Lokalen Bünd-
nis für Familie organisiert wurde. Zahlreiche Akteure aus der Ge-
meinde und dem Umland hatten ein buntes Programm gestrickt 
und sorgten mit vielen großartigen Angeboten zum Thema Kinder-
rechte für einen fröhlichen und informativen Nachmittag, vor allem 
für die jüngsten Bewohner unserer Gemeinde. Herzlichen Dank an 
alle Beteiligten, die zum Gelingen und der entspannten Stimmung 
vor Ort beigetragen haben.

Straßenlampen bald mit 
LED-Leuchten
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Herausgeber: SPD Nuthetal, Vorsitzender Willi Gramberg, Bergfeld 11, 14558
Nuthetalspd-nuthetal.de Redaktion: Steffi  Neumann (V.i.S.d.P.), Moni-
ka Zeeb, Robert Beissel, Willi Gramberg, Lars Krumrey, Uwe SteffenSatz & 
Gestaltung: Lars KrumreyDruck: Flyeralarm Kontakt zur Redaktion:  
033200-524452  post@spd-nuthetal.de

Wenn es dunkel wird in Nu-
thetal, tauchen die bisherigen 
Natrium-Dampf-betriebenen 
Straßenlampen den Ort in ein 
stimmungsvolles Orange. 

Nun naht das Ende der orange-
gelben Heimeligkeit. Denn die 
Gemeindevertretung hat einstim-
mig beschlossen, zunächst etwa 
ein Drittel aller Straßenlampen 
auf LED umzustellen. Den An-
fang machen im kommenden 
Jahr insgesamt 374 Lampen in 
Bergholz-Rehbrücke, Saarmund, 
Philippsthal, Nudow und Nudow 
Ausbau. Die einmaligen Umstel-
lungskosten betragen 168.000 
Euro. Bei einer jährlichen Strom-
kosteneinsparung von 23.000 
Euro lohnt sich die Investition 
bereits ab dem siebten Jahr. Auch 
die Leuchtenköpfe müssen da-
bei ausgetauscht werden. Die 
bisherigen Leuchtenköpfe mit 

Lampenschalen in verschiedenen 
Ausführungen werden durch ein 
neues, einheitliches Modell er-
setzt. Einzige Ausnahme sind die 
insgesamt 36 technischen Leuch-
ten ohne Lampenschirm, die an 
wenigen Straßen in Nuthetal ste-
hen. Auch hier werden die Lam-
penköpfe ersetzt, das Erschei-
nungsbild bleibt aber technisch, 
d.h. ohne Schirm.

Die Farbtemperatur  der neu-
en Leuchten darf maximal 3.000 
Kelvin betragen. Damit handelt 
es sich um warmweißes Licht mit 
wenig Blaulichtanteil. So wird es 
auch vom Bundesamt für Natur-
schutz empfohlen.
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Lautstarkes Trommeln für Kinderrechte

So werden die neuen Lampen 
aussehen.
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Schulelternsprecherin im Gespräch
Seit 2019 ist Steffi  Neumann 
Schulelternsprecherin an der 
Otto-Nagel-Schule. Wir sprachen 
mit ihr über die Raumsituation 
an Schule und Hort, über Digita-
lisierung und über den Umgang 
mit Corona.

Wie sehen Sie Ihre Rolle als 
Schulelternsprecherin? 

Ich sehe mich als Schnittstelle 
zwischen den Anliegen der Eltern 
und Kinder, der Lehrkräfte der 
Schule sowie der Schulleitung 
und versuche, mich für die Belan-
ge aller Beteiligten einzusetzen. 
Da unsere beiden Kinder in un-
terschiedlichen Klassenstufen die 
Grundschule in Rehbrücke besu-
chen, sind mir die Themen rund 
um Schule und Hort seit einigen 
Jahren bestens bekannt.

Welche Themen werden aus 
der Elternschaft immer wieder 
an Sie herangetragen?

Das Thema Raumbedarf und 
Klassenstärken bewegt die El-
ternschaft bereits etliche Jahre. 
Die Schule platzt aus allen Näh-
ten. Es besteht seit Jahren Hand-
lungsbedarf. Gefühlt gibt der 
Hort Jahr um Jahr einen Raum 
an die Schule ab, da Klassen-
stufen die Schule oft zweizügig 
verlassen, aber dann dreizügig 
eingeschult wird. Der Hort hat 
zwar die Möglichkeit, die „alte“ 
Turnhalle als Bewegungsraum zu 
nutzen, aber manche Klassen nut-
zen mittlerweile ihren Klassen-
raum am Nachmittag als Grup-
penraum. Dass die schulische 
Nutzung andere Erfordernisse hat 
als eine Beschäftigung durch den 
Hort am Nachmittag, liegt auf der 
Hand. Von Schule und Hort zu 
erwarten, dass sie unter sich in 
jedem Jahr eine Lösung fi nden, 
ist eine Herausforderung, obwohl 
sich der ungefähr zu erwartende 

Bedarf für die Zeit der Einschu-
lungen bereits bei der Geburt der 
Gemeindekinder abzeichnet. 

Außerdem ist auch immer 
wieder die Digitalisierung der 
Grundschule ein „heißes Thema“. 
Hier sind wir jedoch schon ein 
ganzes Stück vorangekommen, 
auch Dank der Unterstützung 
durch die Gemeinde und warten 
nun sehnsüchtig darauf, dass die 
Schule endlich einen Glasfaser-
anschluss erhält.

Wie wirkt sich aus Ihrer Sicht 
Corona auf den Schulalltag aus?

Neben den zahlreichen Regeln, 
die von allen zu beachten sind, 
hat die nun schon fast zweijäh-
rige Coronalage hat gezeigt, wie 
wichtig Aspekte des Teilungsun-
terrichts sind, denn die individu-
elle Unterstützung der Kinder, 
insbesondere der Kinder mit er-
höhtem Förderbedarf, ist mehr 
und mehr erforderlich. Insbe-
sondere die jüngeren Jahrgänge 
hatten zum Teil keine Vorschule 
mehr, mussten das Lernen in der 
Gemeinschaft und auch die ge-
genseitige Rücksichtnahme erst 
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Radfahrer und Fußgänger in 
Bergholz-Rehbrücke mussten 
in den letzten Wochen auf-
passen. Zwischen Rehgraben 
und Beethovenstraße wurde 
die Trinkwasserleitung erneu-
ert, was zu Beeinträchtigun-
gen auf dem Fuß- und dem 
Radweg geführt hat. Das ma-
rode Stahlrohr wurde durch 
eine moderne Leitung aus 
Kunststoff ersetzt. Das Gan-
ze erfolgte überwiegend in 
grabenloser Bauweise mittels 
Spülbohrverfahren. 
Nächstes oder übernächstes 
Jahr soll es dann weitergehen. 
Dann folgt die Erneuerung des 
Abschnitts zwischen Beetho-
venstraße und dem Bahnüber-
gang.

Wasserrohre

Nachdem Manfred Schultz als 
Vorsitzender des SV 05 Reh-
brücke e.V. und Jürgen Sachse 
als Kassenwart über viele Jahre 
die tragenden Säulen des Ver-
eins waren und nicht erneut zur 
Wahl angetreten waren, wurde 
in der Hauptversammlung des 
SV 05 am 30. September 2021 
ein neuer Vorstand gewählt. 
Neuer Vorsitzender des Reh-
brücker Sportvereins ist Jörg 
Erxleben, der den beiden für 
ihren unermüdlichen Einsatz 
dankte. Unterstützt wird er im 
Vorstand von Marco Jagod-
zinski, Jenny Laas, Burkhard 
Schatz und Klaus Kropp.

Wechsel beim SV 05

Es war ein sehr ärgerlicher Vor-
gang. Vor fünf Jahren musste 
die Radwegbeschilderung in 
der Wilhelm-Busch-Straße 
(kombinierter Fuß-Radweg) 
aufgrund eines Urteils des 
Bundesverwaltungsgerichts 
entfernt werden und der Rad-
verkehr wurde auf die Straße 
verlagert. Jetzt ist es der Ge-
meindeverwaltung gelungen 
für die Straße Am Rehgraben 
eine verkehrsrechtlich An-
ordnung zu erreichen, nach 
der dort der Fußweg wieder 
zur Fahrradnutzung freigege-
ben wird. Ein entsprechender 
Antrag soll jetzt auch für die 
Wilhelm-Busch-Straße gestellt 
werden.

Radwege

lernen. Auch dafür sind kleinere 
Klassen und eben auch Räume, 
die man für den Teilungsunter-
richt nutzen kann, begrüßens-
wert. Doch unsere Schule stößt 
hier regelmäßig an ihre Grenzen. 

Welche Perspektive sehen Sie 
für den Schulstandort?

Alle warten gespannt auf das 
Konzept, dass derzeit für die Ge-
meinde zum Schulstandort entwi-
ckelt wird und hoffen, dass den 
Bedürfnissen der Schüler:innen, 
Lehrer:innen und Erzieher:innen 
damit mehr Rechnung getragen 
wird. Und ich persönlich hoffe, 
dass Handlungsempfehlungen, 
die sich aus diesem Konzept er-
geben, zügig umgesetzt werden. 
Im Haushaltsplan für 2022 sind 
bereits 300.000 Euro Planungs-
kosten für den Hortneubau ein-
gestellt. 2023 bis 2025 sollen 
4,6 Millionen Euro Kredite auf-
genommen werden, um die Pla-
nungen dann umzusetzen. Das 
stimmt mich zuversichtlich für 
die Zukunft, auch wenn unsere 
Kinder das an dieser Schule nicht 
mehr erleben werden.

Verkehrskonzept Nuthetal
Aktuell wird für Nuthetal ein Ver-
kehrskonzept durch ein Ingenieur-
büro erstellt.

Am 28. Oktober fand in der 
Schulaula eine Informationsver-
anstaltung zum bisherigen Stand 
der Erhebungen statt. Dabei wur-
den die Schwerpunkte Radver-
kehr, ÖPNV und KFZ-Verkehr 
und  deren Stärken und Schwächen 
kurz betrachtet. Die intensive Dis-
kussion zeigte, dass dieses Thema 
für etliche Bürger sehr wichtig ist. 

Hauptkritikpunkte an der aktuellen 
Situation sind dabei bestimmte Ab-
schnitte der Schulwege, aber auch 
die Situation des 611er Busses, die 
Lärm- und Verkehrsbelastung in 
der Arthur-Scheunert-Allee und 
die Situation für den Rad- und 
Fußverkehr in Saarmund. 

Dem vorausgegangen war eine 
umfangreiche Beteiligung aller 
Bürger und speziell auch der Schü-
ler und Jugendlichen, Senioren-
beirat und Nachhaltigkeitsberat. 

Hierzu haben im laufenden Jahr 
Befragungen per Fragebogen, aber 
auch in Präsenzveranstaltungen 
stattgefunden. 

Voraussichtlich im März soll die 
fertige Analyse vorgestellt werden, 
aus der mögliche Handlungsleitli-
nien erarbeitet werden können.

Es wird daher noch einige Zeit 
vergehen, bis etwas verabschiedet 
werden kann, mit der dann die je-
weiligen Träger der Verkehrswege 
Änderungen erabeiten können..

Seit 2019 ist Steffi  Neumann Schulelternsprecherin der Otto-
Nagel-Grundschule. Seitdem macht sie für deren Interessen stark.
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 IHR DRAHT

- zugleich Ortsvorsteherin für  
Bergholz-Rehbrücke -
Anna-Seghers-Straße 3
14558 Nuthtal
Tel.: 033200/51 327 
katrin.krumrey@icloud.com

...in den Kreistag:
Katrin Krumrey

Potsdamer Str. 48 
14513 Teltow
Tel.: 03328/337 307
sebastian.rueter@spd-fraktion.
brandenburg.de

...in den Landtag:
Sebastian Rüter

...in die Gemeindever-
tretung: Monika Zeeb

Fraktionsvorsitzende SPD/AiV
Verdistraße 47
14558 Nuthetal  
Tel.: 033200/82 518 
monika.zeeb@t-online.de
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Die Buchstaben in den 
grauen Feldern ergeben – 
richtig zusammengesetzt – 
das Lösungswort. Es han-
delt sich um das Jugend-
wort des Jahres.  
 
Mitmachen können alle 
Nuthetaler Kinder bis 14 
Jahre. Bitte schickt das Lö-
sungswort mit eurer Adresse 
bis 6.1.2022 an post@spd-
nuthetal.de oder an Redak-
tion Nuthetaler Rundschau, 
Steffi Neumann, Philippstha-
ler Weg 13, 14558 Nuthetal. 

 
Wir losen unter den richtigen Einsendungen Preise aus.  

1. Preis: Gutschein für einen Kinobesuch zu zweit 
2. Büchergutschein (Buchkultur Nuthetal) 
3. Gutschein für einen kleinen Einkauf im „Genusslädeli“ 

        
Rüber   2 darauf überquert man einen Fluss (und so heißt auch unser Ju-
gendclub)  6  Abkürzung für Rechtsanwalt 7 fährt auch mit Strom  9 jede 
Schnecke, jeder Vogel und jede Spinne kommt aus einem solchen 10 Abkür-
zung für die Europäische Union  11 verrückt, begeisternd  12 kürzer für „in 
dem“  13 eine Reitersportart, aber auch ein Automodell von VW  14 es gibt ihn 
schwarz oder grün oder mit Kamille, Pfefferminze, Hagebutten, Kräutern…. 16 
Französischer Maler, der über 200-mal den Seerosenteich in seinem Garten 
malte. Eines dieser Gemälde kann man derzeit im Barbarini bewundern  19 
Darum machen sich viele Menschen Sorgen, denn wenn nicht alle mithelfen, 
wird es zu warm  20 So wird Natrium abgekürzt  21… und so kann man das 
seltsame Wort „gegebenenfalls“ abkürzen  22 Namensgeber unserer Grund-
schule in Bergholz-Rehbrücke  
 
Runter  1 Tag für Klimastreiks  2 Katzen klettern manchmal auf einen solchen, 
kommen aber nicht immer von ihm runter  3 Hauptgesprächsthema in diesem 
und im letzten Jahr  4 beleuchten den Weihnachtsraum und den Weihnachts-
baum  5 notwendige Zutaten für das Omelett  7 regelt den Verkehr; auch eine 
politische Koalition heißt so  8 beliebtes Kartenspiel, klingt wie eine Weltge-
meinschaft  15 Wenn die Ärztin die Herztätigkeit eines Patienten aufzeichnet, 
dann macht sie ein … 17 Die Mutter meines Vaters und die Mutter meiner 
Mutter  18 liegt zwischen den Bergen  
 

 NUTHETALER KINDER-WEIHNACHTSRÄTSEL

 

SPD Nuthetal goes social-media.
Ab sofort auch hier online Aktuelles 
aus Gemeinde, Ortsteilen und SPD! FOLGT UNS!
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Alleestraße 9 
14469 Potsdam
Tel.: 0331/730 981 00
olaf.scholz.wk@bundestag.de

...in den Bundestag:
Olaf Scholz


